

LA VOZ DE NUESTRO PRELADO

DIARIO INTEGRAL-FUERISTA

ORGANO DE LA JUNTA REGIONAL

Número suelto 5 céntimos

REDACCION Y ADMINISTRACION
Príncipe, 3, bajo y pral. - Teléfono, 266

Año XXI San Sebastián Miércoles 16 de Octubre de 1918

NUM. 6.843

SUSCRIPCIONES Y ANUNCIOS
VEASE LA TARIFA EN CUARTA PLANA Franqueo concertado

POR LA SALUD PÚBLICA

LA VOZ DE NUESTRO PRELADO

Celebración de rogativas

Poco más de tiempo pudieramos haber hablado acerca de las súplicas que los católicos todos deberíamos hacer al cielo colectivamente para que el Señor se compadezca de nosotros y no siga descargando más sobre nuestras espaldas el duro azote de la epidemia que todo lo invade.

Y decimos que poco más de tiempo pudieramos haber hablado porque según acabamos de enterarnos el ilustrísimo señor Obispo ha publicado un objeto una hermosa circular de la que transcribimos lo siguiente:

Todos conocéis, amadísimos diocesanos, los estragos que está causando la epidemia; benigna en la mayoría de los casos, pero funesta, por desgracia, en muchos, ha llevado el luto y las lágrimas a gran número de hogares y cada día invade y amenaza más.

Nuestro corazón de Padre se conmueve profundamente, con lo que lloran y sufren, agitados la preocupación, y muchas veces cada día elevamos nuestras plegarias a Dios Nuestro Señor implorando su misericordia sobre vosotros.

Días ha que luchamos con la idea de dirigiros unas palabras con este triste motivo; el reparo de que tal vez puliese aumentar la alarma. Nos detuvo; mas hoy ese reparo ya no puede existir, y la caridad nos apresura a dirigiros a vosotros para inculcaros el concepto cristiano que se debe tener de estos males y ponerles el remedio que por nuestra parte podemos.

Ni la salud, ni la vida terrenal son el bien sumo del hombre; ni la misma muerte son el supremo mal; son los males del orden natural; pero así como la presente vida se ordena a la futura eterna, así las enfermedades, las epidemias y la muerte son medios de que se sirve la misericordiosa Providencia del Señor para procurarnos bienes sobrenaturales, ya sea castigando nuestros delitos, ya purgándonos de nuestros pecados, ya separando nuestro corazón de la tierra y haciendo que lo levantemos con nuestras plegarias, al cielo, ó acercando nuestro merecimiento con el dolor resignado y la abnegación caritativa.

«Con esa segura confianza, debemos orar. Y puesto que es común el

mal, común debe ser la oración pública; exciten los señores sacerdotes a los fieles a tomar parte en las rogativas que al final de este circular ordenamos.

De una manera especial encomendamos esta misión de orar por el pueblo a las venerables religiosas. Ellas que con su vida austera y mortificada; con su candor y fervores son como pararrayos de la divina justicia elevan sus plegarias al divino Esposo de sus almas y pidan por la salud y la vida de sus hermanos, como un día Ester pidió y logró la salvación y vida de su pueblo.

Además de estos medios de sobrenatural eficacia, cuide mucho el venerable Clero de poner en práctica todos los medios naturales que la Ciencia aconseja para evitar ó disminuir el contagio; procuren con especial empeño la ventilación y desinfección de los templos y sus muebles y cuiden mucho de desinfectarse después de su asistencia a los enfermos.

Para que de nuestra amadísima diócesis se eleven, oficial y colectivamente plegarias a Dios Nuestro Señor, pidiendo que remedie la presente calamidad, ordenamos:

1.º Que en todas las parroquias el día que determine el párroco, se hagan rogativas públicas en la forma dispuesta en el Ritual Romano, Tit. IX, capítulos 4 y 10.

2.º En los conventos y casas de Religiosas ante el Santísimo Sacramento en «exposición menor» se rezarán por tres días las letanías de todos los Santos, conforme al capítulo 10, título IX del Ritual Romano, si la Orden no lo tuviese propio.

3.º Todos los sacerdotes, así seculares como regulares, recitarán en las Misas privadas, hasta nueva orden la colecta «pro vitanda mortalitate», siempre que lo permitan, como «pro regravis», las sagradas rúbricas. Quejan entretanto suprimidas las oraciones imperadas «pro Papa et pro pace».

Por lo que atañe a las Misas en casas, deberá decirse en ellas como hasta el presente, la colecta «Et facta malos», en la que tan heroicamente están condensadas las peticiones que en las actuales circunstancias conviene hacer»

LEOPOLDO Obispo de Vitoria.

Cámara de Comercio

La Cámara de Comercio de esta Provincia, apoyando petición de la de Huelva, se ha dirigido al señor Ministro de Hacienda para suplicarle teniendo en cuenta que está cerca la fecha de la renovación que el Estado debe hacer del privilegio concedido al Banco de España, que se reformen los Estatutos de dicha Sociedad en el sentido de que los Consejos de Administración de las Sucursales, no solo estén formados por los actuales Consejeros accionistas, sino que también lo estén por un miembro de una de las Cámaras de Comercio, agrícolas y Concejos de Agricultura respectivamente. Las razones que han informado tal petición descansan en que para proteger el crédito comercial, industrial y agrícola, no existe otro medio que el de conceder a las clases medias y más modestas que producen y que trabajan, aquellos créditos que les son necesarios para desarrollar sus negos

cios en armonía con los elementos de responsabilidad y solvencia de cada pecionario. Los actuales Estatutos del Banco de España limitan con rigor las concesiones de crédito, que solo son otorgadas a quienes se ha exigido previamente una garantía muy desproporcionada. Todo ello, aparte de la larga tramitación de los expedientes para justificar fundamentalmente los bienes que se poseen. Por tal motivo parece justo que el agricultor, el ganadero y el comerciante, tenga su representación en los Consejos, para que con conocimiento de la situación de solvencia de cada solicitante, informen respecto al límite prudente del crédito a conceder.

El señor Ministro de Hacienda ha contestado a nuestra Cámara de Comercio, muy atentamente, manifestándole que se tendrá muy en cuenta su deseo.

LEA USTED
EL SIGLO FUTURO

CABOS SUELTOS

«La marcha del maestro»; pero no del maestro Chopin ni la del maestro Carote. Es sí una marcha funebre, muy funebre y muy tristonja y muy lúgubre, por lo que la Ilustración de Baso, que así titula un artículo kilométrico, publicado en «La Voz», y marcha muy alegre y jactanciosa por tratarse de la marcha de Urtumano, de ese buen señor que explota sus chifladuras y su individualismo recios como el Gallo, explotaba sus célebres «espantías».

Vemos lo que dice la crónica jere-miaca y Horroca:

«El maestro se va. El maestro ha decidido marcharse muy lejos de la tierra española. Se marcha tremolamente amargado. Con el alma lastimada se dispone a abandonar sus patrios lares».

Buano, pues si se va, buen viaje y hasta el valle de Jozelán.

«Pero qué diablo le pasará al maestro que se va tan Horroso ahora que les van a subir el sueldo?»

También lo insinúa Juan de Baso: «Quiere ir, dice, lejos muy lejos, al confin más remoto de la tierra (sí, al borde), con la ilusión suprema de hallar en las regiones remotas algo que a él le falta y que es muy esencial para el desarrollo de su vida plena».

«Algo que le falta y que es muy esencial para su vida».

Acabáramos, hombre, acabáramos. Va el maestro «dolorido» y amargado a por los diez mil dólares, que le han ofrecido los Estados Unidos para que vaya a hablar mal de sus patrios lares, de la España que abandona dolorido y amargado.

Y el Unamuno, que se ha pasado la vida hablando mal de media humanidad, le queda decir cuatro barbaridades de España a cambio de cincuenta mil pesetas.

Ni lo creemos, aunque lo diga «La Voz».

También otro colaborador de «La Voz» copia la frase de Costa, de que hay que echar la llave al sepulcro del Cid.

Y desecher la del de Mackinley, ¿verdad?

Causa vergüenza y asco, que haya escritores españoles, que se rebajen a aplaudir «sin ton ni tan» lo ajeno y a hundir y desprestigiar por sistema lo genuinamente español.

En el artículo aludido se llama rapina a la conquista, que nuestros mayores hicieron de América, y sin embargo se aplaude a Wilson y a los norteamericanos. Y nosotros preguntamos: ¿En virtud de qué título ocupan los anglo-americanos el Norte de América? En virtud del ex-crado título de conquista y de una conquista devastadora, que cazó a los pieles rojas como a alimañas. Y en virtud del título de una conquista inicua ocupan Filipinas y Puerto Rico y sin embargo en los norteamericanos es hoy virtud, lo que en tiempos pasados fué rapina por parte de nuestros mayores.

Y eso lo publican periódicos españoles; ¡qué asco!

También «Euzkadi» arroja bills, porque algunos vascos han celebrado la Fiesta de la Raza.

Y maltrata y execra a la injustamente llamada raza latina.

Este «Euzkadi» sufre de hispanofobia y obcecado el infeliz ni tan siquiera distinguir sabe. Oye hablar de raza y se figura enseguida que está leyendo un tratado de craneometría o cosa parecida. No es por ahí, colega.

Al celebrar la fiesta de la raza se celebran, los grandes hechos realizados por nuestros antepasados, que al impulso de su fe ardiente repalaron los mares y civilizaron y convirtieron a un nuevo mundo. Se celebra el amor de aquél mundo civilizado para con su madre patria y se tiende con todo ello a extraer los

lazos así del orden espiritual como del económico, que con el mundo por España civilizada nos unen. Y como en aquella tan impropia como gloriosa labor tomaron parte vascos como D. Juan de la Cosa, Urdaneta, Legazpi y otros cien y cien más, por eso los vascos, que no reniegan de sus antepasados, celebran la Fiesta de la Raza a que pertenece el señor Sota.

«La Voz» (sentimos debidamente por ella) se mete por enésima vez con el señor Aguirreche.

Gracias a que dispara con ballos de algodón en rama y que dispara después de apuntar... como diría Unamuno.

Una pregunta: ¿El que escribió ese artículo en «La Voz» ha estado alguna vez en un hotel, que lo sea?

Aniversario

Hoy se cumple el segundo aniversario de la muerte del Excmo. señor don José Romero y Sein, senador que fué del Reino representando a esta provincia y persona conocidísima en toda ella.

A su afligida familia renovamos con esta ocasión el testimonio de nuestro sentido pésame, y a nuestros lectores pedimos una oración por el alma del finado.

La Reina doña Victoria a Madrid

En el tren de las 9,50 marchó anoche a Madrid S. M. la Reina doña Victoria.

La augusta dama iba acompañada de los duques de Santo Mauro.

A la estación fueron a despedir S. M. las autoridades civiles y militares y distinguidas personalidades.

Desearnos un feliz viaje a la augusta señora.

LO QUE DA LA GUERRA

Los pobrecitos navieros

Estos días habrá visto el lector como los periódicos que tienen relaciones mercantiles directas con las Compañías navieras, hacían una desatada de los intereses de esas Casas, puestas en peligro—decían—por las contingencias de la guerra.

Los pobrecitos navieros, víctimas de las salpicaduras del conflicto internacional, se están arruinando por servir las necesidades del país. Ni siquiera les ha quedado dinero para fundar periódicos que les amparen contra la indefensión que les ha dejado el resto de la Prensa.

La adjunta estadística oficial dice que en cuatro años de guerra se han repartido muy buenos millones; pero deben ser bromas de Pitágoras, porque sus órganos de publicidad hoy repiten todos los días que los desventurados navieros, si el Gobierno no adopta enérgicas medidas, no podrán continuar atendiendo los servicios nacionales.

Vease la estadística, y defízcase cómo es posible que sin roar la ilicitud hayan prosperado de manera tan gigantesca.

La Bilbaina de Navegación cotiza sus acciones:

En Julio de 1914 a pesetas	100
En Julio de 1915 a	202
En Julio de 1916 a	742
En Julio de 1917 a	800
En Julio de 1918 a	920
Ganó en cuatro años 720 pesetas por cada cien	
La Naviera Vascongada:	
En 1914 a	88
En 1915 a	209
En 1916 a	299
En 1917 a	518
En 1918 a	579
En cuatro años un alza de 492 pts	

La Marítima Unión:	
En 1914 a	37
En 1915 a	81
En 1916 a	1.079
En poco más de un año, 997 pesetas de aumento	
La Algoriteña de Navegación:	
En 1914 a	60
En 1915 a	150
En 1916 a	900
La Compañía Olizarri cotizaba sus acciones a 43 pesetas en 1914, y en 1917, cada acción de 43 pesetas se paga a 491	
La Compañía Sota y Aznar:	
En 1914 a	137
En 1915 a	240
En 1916 a	868
En 1918 a	3.440
Es decir, que en cuatro años ganaba la enormidad de 3.303 pesetas por acción, ¡3.303 pesetas de ganancia por a la 137 pesetas!	
Y, en fin, la Marítima Unión cotiza:	
En 1914 a	150
En 1915 a	297
En 1916 a	888
En 1917 a	1.252
En 1918 a	1.250
Ganando la enormidad de 1.100 pesetas por cada acción de 30 duros.	
¿Cabe nada más elocuente? (De «La Tribuna» de Madrid)	

LISTA

de los donativos recibidos en la Alcaldía

	Pesetas
Señora de la Quintana	50
Doña Carmen Landaberea	25
En la Depositaria de Fondos Municipales:	
Doña Altargracia Maguñan	
viuda de Oria	100
T. O.	10
Don Manuel Charruca	1.000
Don Avelino Guerrero Villa de Madrid	50
Doña Dolores Echeverría	100
Señora marquesa viuda de Benaméjy de las Cuevas	100
Don Carlos Mañes	50
Don Juan Muñoz	100
Don Miguel Muñoz	100
Don Luis Lizarriturry	50
Don E. H.	50

De Narvarte

(Por Correo)

LA GRIPPE

Va en aumento, desgraciadamente la denominada enfermedad de morri, por lo que atañe a los pueblos de esta comarca montañesa.

En Narvarte se han registrado hasta ahora dos defunciones, y las invasiones oscilan entre veinte a veinticinco.

Merced a acertadas disposiciones y celo del médico del Distrito, doctor Arrechea, se va localizando la enfermedad reinante; pero es preciso cumplir prescripciones sanitarias para no tener que lamentar males irreparables.

En Santesteban ha fallecido el presbítero don Sandalio Elizalde organista de la parroquia, que venía haciendo veces de sustituto, por imposibilidad del párroco propio don Miguel Jaurrás.

Se ha sentido en la comarca entera la muerte del respetable sacerdote, de quien conservan gratos recuerdos inudablemente los adoradores nocturnos de Irún, Elizondo y Pamplona, a quienes al darles la bienvenida inculcaba el amor a Jesús Sacramental; excitándoles a que despreciaran las cobardías para confesar ante el mundo entero la fe que nos enseñó Jesucristo desde el ara de la Cruz.

LOS PUEBLOS

También aquí existen casas aisladas donde casi familias enteras están invadidas de la «Grippe», y que les es difícil cuidarse sin auxilio ex-